
 Константин Долгановский
Очередное пленарное заседание Пермской городской думы 
посвятили двум главным вопросам. Во-первых, депутаты вы-
слушали доводы администрации города относительно чрез-
вычайной ситуации с уборкой улиц и гололёдом, который 
стал причиной травм сотен пермяков в начале нынешнего 
ноября. Во-вторых, депутатский корпус принял в первом 
чтении рекордный, почти 40-миллиардный, социально ори-
ентированный городской бюджет на 2020 год и плановый 
период 2021 и 2022 годов. Основные затраты планируются 
на транспортную инфраструктуру и образование.

На «троечку»

«Час депутата» на ноябрь-
ском заседании городской 
думы полностью посвятили 
провальной борьбе с чрезвы-
чайным гололёдом, который 
появился на улицах, а осо-
бенно тротуарах города сна-
чала 4–5 ноября, а затем 11 
и 12 ноября. Ответ держал 
глава Перми Дмитрий Са-
мойлов. По его словам, если 
все городские службы были 
готовы к первому гололёду, 
то второй для всех оказался 
полной неожиданностью, 
потому что метеорологи 
о нём не предупредили.

«Ледяной дождь начался 
в пять утра и закончился во 
второй половине дня», — от-
метил глава города.

Ночью и утром уборкой 
города занимались 100 еди-
ниц техники и 150 рабочих, 
днём количество техники 
увеличили до 150 единиц, 
а рабочих — до 230. Уже 
в ночь на 12 ноября на ули-
цах города работали 185 еди-
ниц техники и 230 рабочих. 
Ситуацию на тротуарах уда-
лось более-менее взять под 
контроль к 23 часам.

Несмотря на все предпри-
нимаемые усилия, итог для 
горожан оказался печаль-
ным — более 200 человек 
обратились в травмпункты, 
а всего по краю — более 600.

В последующие дни, с 14 
по 18 ноября, специалисты 
административно-техниче-
ской инспекции проверили 
состояние 1,6 тыс. дорог и 
тротуаров, выявили 580 на-
рушений, а также проверили 
3,5 тыс. дворов и зафикси-
ровали 1,4 тыс. нарушений. 
Дмитрий Самойлов отметил, 
что управляющим компани-
ям выписано 629 уведомле-
ний.

Председатель Пермской 
городской думы Юрий Уткин 
предложил главе Перми по-
ставить оценки за работу по 
уборке города.

«Поставил бы «четыре» за 
содержание проезжей части, 
«три» — за тротуары и «три 
с минусом» — за дворы», — 
резюмировал председатель 
гордумы.

После этого Юрий Уткин 
привёл итоги соцопроса сре-
ди горожан, проведённого 
по предложению городской 
думы: 3,3 — за улицы, 3,2 — 
за тротуары и «двойка» — за 
дворы. Депутаты несколько 
раз произнесли слово «де-
жавю», намекая на то, что из 
года в год природные явле-
ния ставят в тупик муници-
пальные службы в ситуациях 
с уборкой города.

«Из года в год говорим об 
одном и том же и слышим 
одинаковые ответы», — за-
метил депутат Владимир Мо-
локовских.

Начальник департамен-
та дорог и благоустройства 
Анатолий Дашкевич отме-
тил, что дождь серьёзно ме-

шал рассыпанию реагентов 
на тротуарах.

«Дождь сразу же смывал 
их на проезжую часть. Что-
бы противогололёдные мате-
риалы начали действовать, 
необходима влажность, но 
не дождь», — пояснил Даш-
кевич.

По словам главы города, 
в любом случае произойдёт 
«разбор полётов» и «управ-
ляющие компании заработа-
ют штрафные баллы».

Первый заместитель 
председателя гордумы Дми-
трий Малютин попросил 
мэра проанализировать, где 
именно большинство пермя-
ков получили травмы — на 
тротуарах или во дворах.

«Если по итогам провер-
ки основным проблемным 
участком окажутся дво-
ры — это будет объяснимо, 
хотя и плохо, конечно. Но 
если первенство возьмут 
тротуары, то это вообще 
стыд. Это прямая зона от-
ветственности города, тут 
на управляющую компа-
нию не сошлёшься. Как бы 
мы ни делили весенний го-
лолёд и осенний ледяной 
дождь, как бы ни ссылались 
на отсутствие прогноза — 
это всё «отговорки в пользу 
бедных». Факт в том, что 
несколько сотен пермяков 
получили травмы. Если это 
не чрезвычайная ситуация, 
то тогда какую можно на-
звать чрезвычайной?» — 
обратился с вопросом к 
главе города Дмитрий Ма-
лютин.

Вторым блоком «Часа 
депутата» стали итоги со-
держания улично-дорожной 
сети и дворов за 2019 год. 
Здесь градус обсуждений 
оказался значительно пози-
тивнее, чем при обсуждении 
гололёда.

Анатолий Дашкевич 
рассказал, что Пермь уже 
четвёртый год подряд еже-
годно ремонтирует более 
1 млн кв. м дорог, на содер-
жании у подрядных орга-
низаций находится более 
19 млн кв. м дорожной сети, 
12,5 млн. кв. м проезжей 
части и 2,1 млн кв. м тро-
туаров. Общее количество 
техники в зимний период 
составляет 356 единиц, ожи-
дается пополнение ещё на 68 
единиц малогабаритной тех-
ники, которую задействуют 
на уборке тротуаров и пар-
ковочных карманов.

В рамках реализации нац-
проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные 
дороги» в краевом центре 
отремонтировали 30 объек-
тов, включая улицы Локомо-
тивную, Малкова, Энгельса, 
Встречную, Оверятскую, 
Ушакова, Луначарского.

Заместитель главы ад-
министрации Перми Игорь 
Субботин добавил, что 
в октябре этого года завер-
шились работы по благо-
устройству 112 придомовых 

территорий, прилегающих 
к 224 многоквартирным до-
мам. В его рамках отремон-
тировали 183 дворовых про-
езда, обеспечили освещение 
27 многоквартирных домов, 
оборудовали 44 парковки, 
у 160 домов обустроили тро-
туары.

Депутаты в целом пози-
тивно оценили проведённые 
работы.

«Дорожный сезон был 
организован администра-
цией должным образом, 
очередной миллион ква-
дратных метров дорог по-
строен. Да, не везде обо-
шлось без замечаний, но 
городские власти справи-
лись с поставленными за-
дачами. Однако построить 
дорогу — это полдела, важ-
но, чтобы она функцио-
нировала и качественно 
содержалась. Изменения 
погодных условий показа-
ли, что требуется серьёзная 
доводка механизма обра-
ботки дорожного полотна, 
чтобы создать правильные 
и комфортные условия для 
передвижения горожан. 
Это зона ответственности 
властей и депутатского кор-
пуса, который продолжит 
контролировать работы 
в своих округах», — уверен 
Дмитрий Малютин.

Рекордный бюджет

Вторым важным вопро-
сом «пленарки» стало обсуж-
дение в первом чтении про-
екта главного финансового 
документа Перми на 2020 
год и плановый период 2021 
и 2022 годов.

Нынешний бюджет яв-
ляется рекордным для го-
рода. Если ранее он «не до-
тягивал» до 30 млрд руб., 
то в ближайшие годы будет 
варь ироваться вокруг циф-
ры 40 млрд руб.

В 2020 году доходы го-
родской казны составят 
37,9 млрд руб., в 2021 году — 
41 млрд руб., а в 2022-м — 
40,4 млрд руб. Причём из 
них 16,8 млрд руб. в 2020 
году (44,4% всего объёма до-

ходов), 17,5 млрд руб. в 2021 
году (42,8%) и 16,1 млрд руб. 
в 2022 году (39,8%) — это 
финансовая поддержка из 
краевого и федерального 
бюджетов.

Собственные налоговые 
и неналоговые доходы горо-
да также должны вырасти, 
в большей степени благода-
ря переходу общественного 
транспорта на новую мо-
дель: с 2020 года средства от 
продажи билетов будут по-
ступать в городской бюджет, 
а не перевозчикам.

Расходы бюджета Пер-
ми в 2020 году составят 
39,2 млрд руб., в 2021 году — 
41,4 млрд руб., в 2022-м — 
41,5 млрд руб. При этом на 
социальную сферу отводится 
60% всех средств. В частно-
сти, расходы на образование 
увеличатся с 12,7 млрд руб. 
в 2019 году до 15,3 млрд руб. 
в 2022 году. По планам адми-
нистрации города всё это по-
зволит создать более 8 тыс. 
дополнительных мест в шко-
лах и 2010 мест — в детских 
садах.

Дмитрий Самойлов, ко-
торый лично в думе пред-
ставлял бюджет, заявил, 
что планируется строи-
тельство пяти детсадов 
(три — в Дзержинском 
районе, по одному — в Мо-
товилихинском и Киров-
ском районах). Кроме того, 
планируется строитель-
ство пяти корпусов школ 
на ул. Юнг Прикамья, 3, 
ул. Карпинского, 77а и 
ул. Холмогорской, 2з; гим-
назии №3 и техношколы 
им. Савиных, а также рекон-
струкция четырёх зданий 
образовательных учрежде-
ний, включая школы №22 
и 93, гимназию №17, школу 
на ул. Целинной, 15.

Расходы на дорожное хо-
зяйство и транспортное об-
служивание увеличатся поч-
ти в два раза: с 7 млрд руб. 
в 2019 году до 13,6 млрд руб. 
в 2022 году. Это позволит 
завершить реконструкцию 
улиц Героев Хасана, Револю-
ции, Карпинского, Маршала 
Жукова и Плеханова, площа-

ди Восстания, строительство 
ул. Крисанова.

Расходы также затрагива-
ют и подготовку к 300-лет-
нему юбилею города. Так, 
предстоит установить «ум-
ное» освещение, реконстру-
ировать главные городские 
артерии — Комсомольский 
проспект, улицы Петропав-
ловскую и Ленина.

Юрий Уткин, председа-
тель Пермской городской 
думы:

— Параметры бюджета 
впечатляют: резко возросла 
инвестиционная составля-
ющая, а инвестиции — это 
развитие. В ближайшие три 
года на карте Перми по-
явятся объекты, которые 
все ждут, — школы, дет-
сады, стадионы. Особенно-
стью бюджета станет то, 
что мы синхронизировали 
работу по 19 муниципаль-
ным программам с нацпро-
ектами. Из приоритетов 
выделю расселение аварий-
ного жилья и подготовку 
к 300-летию Перми. В ми-
нувшую пятницу провели 
оргкомитет по подготовке 
к празднованию под предсе-
дательством вице-премье-
ра России Виталия Мутко. 
Главное, что удалось утвер-
дить почти все проекты. 
Виталий Леонтьевич отме-
тил реализацию программ, 
не только связанных с юби-
леем, но и в дальнейшей 
перспективе развития. Это 
возможность для динамич-
ного развития города во 
благо его жителей.

Помимо этого, депута-
ты продлили ряд важных 
социальных обязательств. 
Например, до 2022 года 
продлили поддержку семей 
с тремя и более детьми, каж-
дой из которых выделяется 
по 1 млн руб.

«Я стоял у истоков того, 
когда мы впервые ввели эту 
норму. В последнее время 
рождаемость увеличилась, 
поэтому мы решили уни-
фицировать эту поддерж-
ку. Если раньше решали 
помочь с приобретением 
жилья или подарить авто-

мобиль, то впоследствии 
пришли к выводу, что се-
мьи сами должны решить, 
что им важнее. Поднять 
троих детей одновременно 
сложно, но практику мы 
наработали. В следующем 
году продолжим оказывать 
поддержку многодетным 
семьям», — сообщил заме-
ститель председателя Перм-
ской городской думы Алек-
сей Грибанов.

Также депутаты поддер-
жали уменьшение размера 
платы за подключение к си-
стеме газоснабжения в тер-
риториях индивидуальной 
жилой застройки для ряда 
категорий граждан: мало-
имущих, инвалидов I и II 
групп, семей, имеющих де-
тей-инвалидов, ветеранов 
Великой Отечественной вой-
ны и приравненных к ним 
лиц.

«Каждая такая семья мо-
жет получить 80 тыс. руб. 
в рамках компенсации рас-
ходов на газификацию. Это 
позволит облегчить бремя 
содержания жилого дома, 
такая мера поддержки будет 
очень востребованной», — 
подчеркнул депутат Илья 
Лисняк.

Кроме того, решением 
гордумы на территории Пер-
ми создаются особо охраняе-
мые природные территории 
(ООПТ) — «Долина реки 
Гайвы» (в Дзержинском, Ки-
ровском и Орджоникидзев-
ском районах) и «Русская 
тайга» (в долине реки Малая 
Васильевка в Мотовилихин-
ском районе).

«Вопрос экологии для 
Перми как промышленного 
центра особенно актуален, 
в 2014 году утвердили план 
формирования особо охра-
няемых природных зон. На 
сегодняшний день город-
ская черта насчитывает 20 
ООПТ. Наше решение пред-
полагает формирование 
ещё двух зон. Уверен, что 
это будет способствовать со-
хранению экологии в горо-
де», — прокомментировал 
решение гордумы депутат 
Андрей Полуянов.
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